Le mur de pierres sèches

Les murs sont présents partout mais la plupart sont recouverts de crépi et n'offrent aucun abri pour la faune et la flore. Seules les vieilles murailles de pierre abritent encore une foule d'être vivants. Installer un mur de pierres sèches dans votre terrain, c'est

installer une vie foisonnante à observer sans modération!

Les murs sont vivants

Le côté exposé au nord conserve toujours un certain degré d'humidité même au plus fort de l'été. Les plantes d'ombre s'y développeront avec succès.

Panaches de fougères, coussinets de mousses, de lichens et beaucoup d'autres végétaux apprécient les murs riches en crevasses et en anfractuosités. Le moindre petit espace vide est un lieu de vie pour plusieurs plantes : le géranium herbe à Robert, la chélidoine, la laitue des murailles ou la célèbre ruine de Rome...

Escargots et amphibiens passent la journée cachés sous les pierres, à l'abri de la sécheresse.

La face exposée au sud se réchauffe facilement et il y règne rapidement une température élevée, même à la sortie de l'hiver. Les animaux dont la température du corps est variable apprécient de se loger dans les interstices de ce côté du mur : lézards, araignées, couleuvres... De nombreux insectes prennent des bains de soleil perchés sur les pierres (papillons...). Le rougequeue, lui, visite les trous au sommet du mur pour y installer son nid tandis que la belette, plus bas, inspecte la moindre ouverture.

Un mur accueillant est un mur dont les pierres ne sont pas jointes à l'aide de ciment, ni enduites de crépi, et dont les anfractuosités ne sont pas rebouchées.

A défaut de mur, un simple tas de pierres attire et abrite une population considérable de petits animaux. C'est un lieu idéal pour un abri temporaire, en toute saison, accueillant de nombreux hôtes de passage. Comme le muret, les pierres accumulent la chaleur du soleil et la restituent quand il a disparu, atténuant les écarts de température.

Recette de fabrication

Votre mur doit avoir une base stable et solide. A son emplacement, vous pouvez donc creuser 15 à 20 cm de manière à placer ensuite une couche de sable, de gravier et de gravats. Cette opération permet de réduire l'impact du gel ou de l'eau sur l'assise du mur. Votre mur devra également être construit sur une base de grosses pierres : elles serviront de fondation. Privilégiez une exposition sud-est de façon à ce qu'il reçoive beaucoup de chaleur.

Il vous reste ensuite à empiler les pierres les unes sur les autres de la façon la plus stable Petits abris pour la faune

Sable pour les lézards

Grosse pierre de fondation

Sable, gravier et gravats

possible. N'hésitez pas à utiliser un mortier de terre ou d'argile pour lier les pierres en laissant cependant de nombreux interstices. Certaines abeilles solitaires creusent dans ces joints d'argile pour faire leur nid. Si vous utilisez du ciment, employez-en uniquement une simple petite touche pour coller certaines pierres. Vous pourrez faire de petites chambres garnies de terre, de sable ou de foin selon les animaux que vous voudrez attirer dans votre mur : hérissons, lézards, rougequeues, crapauds...

